

Dans une autre initiative du domaine de l'éducation, on cherche actuellement à conclure un protocole d'entente Malaisie-Canada afin de permettre aux étudiants malaisiens qui ont étudié la comptabilité au Canada d'acquérir une expérience professionnelle pratique (formation comme stagiaires) avant de retourner en Malaisie à titre de comptables agréés.

En sa qualité de membre associé de l'Organisation des ministres de l'éducation des pays du Sud-Est asiatique (SEAMEO), le Canada a créé en 1991 le Silver Anniversary Fellowship de Jasper/SEAMEO destiné à des chercheurs désireux d'entreprendre un projet de recherche.

## Défense

L'attaché des Forces canadiennes à Kuala Lumpur est accrédité auprès de la Thaïlande, des Philippines, de l'Indonésie et du Brunei. Le mandat de l'attaché est d'améliorer les relations avec les états membres de l'ANASE dans le domaine de la défense, grâce à des liaisons permanentes avec les forces armées de la région, à la mise en oeuvre de programmes de défense conjoints du Canada et des membres de l'ANASE, ainsi qu'à la promotion des produits et services canadiens de défense.

La Malaisie est un participant actif au Programme d'aide à l'instruction militaire (PAIM). Sept candidats malaisiens ont bénéficié de formation au Canada depuis 1987.

Le Collège de la Défense nationale du Canada a envoyé des représentants en Malaisie en 1987 et en 1991 pendant leur tournée d'études asiatiques. Enfin, dans le cadre de la croisière de formation navale des Forces canadiennes, qui a eu lieu pendant l'été de 1990, des navires de guerre canadiens ont effectué des visites de courtoisie dans un certain nombre de ports du Sud-Est asiatique, dont Penang en Malaisie.

## Autres

En ce qui concerne les opérations douanières, Revenu Canada - Douanes et Accise a mis au point un séminaire à l'intention du personnel douanier supérieur de la Malaisie et d'autres états de l'ANASE dans le domaine des applications informatiques. Ce séminaire de quatre semaines était financé par l'ACDI. À la demande du ministère malaisien des Douanes, le gouvernement du Canada a offert de fournir en 1990-1991 un chien détecteur ainsi que des cours de formation sur l'utilisation des chiens détecteurs dans ses installations de Rigaud, au Québec, à l'intention d'un représentant de la Malaisie.

Dans le cadre du Commonwealth et d'autres organisations internationales, le Canada et la Malaisie ont pris une part active aux débats sur les questions environnementales auxquelles font face les pays en développement tout autant que les pays industrialisés. Par ailleurs, le Canada fournit de l'aide à la Malaisie et aux autres états de l'ANASE par l'intermédiaire de l'ACDI dans le domaine de la foresterie et de la gestion des richesses naturelles. Plus récemment, dans le contexte de ses engagements aux termes du Protocole de Montréal relatif à des substances qui appauvrissent la couche d'ozone, le Canada a apporté une aide financière pour la réalisation d'une étude de cas devant contribuer à déterminer de quelle manière la Malaisie pourrait se conformer au Protocole. Enfin, le Canada étudie actuellement une demande présentée par le ministère des Parcs de Sarawak en vue d'obtenir de l'aide pour la formation de certains de ses agents, qui s'inscriraient à des programmes pertinents d'établissements canadiens ou qui seraient détachés au Canada.

Le Canada participe activement à la coopération bilatérale avec la Malaisie en matière d'application de la loi. La Gendarmerie royale du Canada fournit de l'aide policière à la Malaisie